

# Lugares con encanto

## EL MUEO DEL CARRO Y APEROS DE LABRANZA DE TOMELLOSO

El popular “Museo del Carro” tomellosero es un museo etnográfico que, fundado en los años 60 del pasado siglo XX, alberga una gran colección de objetos relacionados con los trabajos agrícolas y la vida doméstica del lugar.



Situado en la Avenida Virgen de las Viñas, este centro es quizá el museo etnográfico más importante de Castilla-La Mancha. Aperos, utensilios, carros y maquinaria, documentos gráficos y fotográficos, y un sinfín de objetos más, ofrecen al visitante la posibilidad de sumergirse en el pasado agrícola de Tomelloso, y por extensión el de la comarca, e indagar en las costumbres de sus gentes.

En su gran nave central, podemos diferenciar diferentes estancias como la fragua, los aperos de labranza, la era o la bodega, estancias que permiten conocer las distintas faenas y las herramientas que se utilizaban en cada una de ellas.

La Asociación de Amigos del Museo del Carro de Tomelloo, ha hecho posible que este Museo se llene un atractivo contenido y que se haya convertido en un destino fundamental para quienes deseen disfrutar de un recorrido por la historia más reciente de nuestras tierras, descubriendo las raíces y costumbres de la gente de La Mancha.

La exposición permanente divide en diferentes áreas o ambientes que se corresponden con el pasado laboral y la vida cotidiana de la localidad: la fragua, la carpintería, los aperos de labranza, la era, la bodega, la cueva y el jaraíz; y en el exterior la cocinilla y el bombo.

Especial mención a los métodos y aparejos que desde siglos se usaban para el cultivo de la vid y la obtención del vino: los carros con los que transportaban la vid, prensadoras, barricas antiguas, tinajas... Los mecanismos de destilación del vino también son protagonistas, al igual que las fotografías antiguas, que nos retratan cómo eran las vendimias o cómo vestían los jornaleros de antaño.



El 20 de octubre de 1970 se inauguró un bombo construido en piedra seca por Pablo Moreno, quien usó más de dos millones de piedras. Estas singulares construcciones que

podemos encontrar en Tomelloso fueron hechas por los agricultores de la zona para resguardarse de las inclemencias del tiempo y para vivir en ellas durante los días de trabajo de la semana. Suelen tener una plata circular o elíptica. Están construidas sin argamasa de ningún tipo, por lo que requieren de una cuidadosa técnica para su levantamiento.

El Bombo más antiguo está datado sobre el año 1810, aunque la gran mayoría de los que se conservan corresponden a la segunda mitad del siglo XIX y primera mitad del XX, como consecuencia de la extensión del cultivo de la vid.

En su interior podemos encontrar una chimenea para el fuego, bancadas para sentarse, estacas clavadas en las paredes o ganchos donde principalmente se colgaban los aperos al terminar la labor en el campo y una zona de la cuadra para los animales.



#### **FUENTES:**

SÁNCHEZ LÓPEZ, Lorenzo (1998) *"El bombo tomellosero. Espacio y tiempo en el paisaje"*. Posada de los Portales, Tomelloso.

<https://visitatomelloso.com/lugar-de-interes/museo-del-carro-y-aperos-de-labranza/>

<https://www.rinconalia.es/001127-los-bombos-de-tomelloso-y-el-museo-del-carro.pdf>

<https://www.rutadelvinodelamancha.com/tomelloso/museo-del-carro-y-aperos-de-labranza/>

<https://entomelloso.com/2023/conocer-tomelloso/conocer-tomelloso-el-museo-del-carro/432968/>

[https://www.manchanorte.org/municipios/conoce-tomelloso/monumentos-y-lugares-de-inter  
%C3%A9s-de-tomelloso/museo-del-carro-y-aperos-de-labranza](https://www.manchanorte.org/municipios/conoce-tomelloso/monumentos-y-lugares-de-inter%C3%A9s-de-tomelloso/museo-del-carro-y-aperos-de-labranza)

